







は、大臣の御説明にもありますように、地方団体が行います行政の中に、どうしても国家的に標準を維持しなければならない性質のものがある。しかし、それについてははつきりと法律をもつて、國として要請してくるものを基準を示しておる。しかるにもかわらず、その地方団体がその基準を維持することを怠つたという場合について、國家全体の調和を保つという、例外的な、そのような勧告なりあることは返還なりをするのであります。かかるにやれば自治といましても、そこにやはり国家全体の調和を保つという、一つの限界があると思います。その限界を果すためにこれだけの法文を新たに追加することが適當と考えたのであります。

○立花委員 あまり大きなことを言わない方がいいと思うんです。地方の財政需要と財政収入との差額を、全部この財政平衡交付金でまかなつて行くんだ、また現在やつたんだということはあり言わない方がいい、そうだった赤字が出るはずがない。だからこそ、まさにまだ現実でないことを理解しておる。だから平衡交付金をふやせという決議をしてしまつた、十全の役を果して来た、行政を完結する。それをあなたはもうふやす必要はない、それがあなたはもうふやす必要はない。それがあなたはもうふやす必要はない。それをやつたから、こういうお座なりな改正案しか私は出て来ないと思う。

次の問題に移りますが、今の勧告の問題です。これは大臣も次官もおられるのだから、重大な問題なんで、事務担当者に答弁させないで、大臣の責任ある答弁を得たいと思うのですが、現出せなかつたんだということを、明白に言つておられるんです。だから基準関係の法案の中で、やはり勧告という部補つて來たんだということは、絶対に言えないはずなんだ。そういうことが行われておるのであれば、地方の行

政を完全に財政的に保障したということは言えるのですが、そういうことが行はれていないから問題になつてゐるのどうして、國として要請してくる。たゞ、基準財政収入と財政需要との差額を完全に補償するところの、名実ともにつけな財政平衡交付金になるかという観点から、私はこの改正が行われなければいけないということは言つておる。ところがあなたは今までりつぱに役割を果して来たというのだから、それはこういうお座なりの改正案になるのはあたりまえだと思う。現実の認識が違つていて、あなたはりつぱに平衡交付金の役割を果して来た、十全の役を果して來た、行政を完結する。そこには、あなたはもうふやす必要はない、それが何ら保障されていないことを、法律で定めるのであります。

○岡野国務大臣 自治権の侵害にならないという確信を持つて、つくつておられる次第であります。

○立花委員 自治権の侵害にならないとおっしゃられますか、單なる信念ではなく、具体的に現行の制度のもと持つてない。そういう現実でないと全くまかなかつて來たという建前をとつておる。ところが私たち、地方の自治体あるいは国会全体がそういう感じを抱いてない。そういう現実でないと金で十全にやつて來たということを言つておるから、こういうお座なりな改正案しか私は出て来ないと思う。

○立花委員 法律できめるから、自治権の侵害にならないというのには、これが形式論になりますので、法律で自治権の侵害は幾らでもできるわけあります。自治権の侵害をしない法律が通過しない、あるいは存在しないとは決して言えませんので、現にあなたたちがお出しになろうとしておる地方自

治法の改正は、東京の区長の任命制が規定されておりまして、自治権の侵害になるということは、もうすでに東京都の自由党ですら騒いでおるので、この自治権の侵害になるような法案が通過しない。法律であるから、これは自

治権の侵害にならないというような形の自治権の侵害になるような法案が通過しない。法律であるから、これは自

治権の侵害にならないこと、明らかにあなたになつておるか。しかも現実にあなたの言われるような、國から與えた仕事に財源が保障されないということは、明白な事実となりふりに現れておる。住民登録、あるいは予備隊の募集、あるいは行政協定開

て、知事が市町村に対しても勧告権を持つような案が出て来ている。あるいは行政を中央が地方に勧告することと規定されておる。こういうふうに、いろいろな行政を地方に勧告することと規定されておる。こういうふうに、この問題を一般的に大臣はどういうよ

うにお考えになつておるか、これは自

治権の侵害になるとお考えにならないかどうか、それをひとつ承りたいと思





しまして審議するということは、私も反対です。しかも平衡交付金法とこの地方財政法とは非常に大きな関連がありまして、たとえば今の問題で申上げますと、平衡交付金法によりますと、一定の規格の仕事を中央から地方に與える。しかもこの仕事を遂行については、総理大臣がやはり地方に対して勧告権を持つている。もしその勧告に従わなかつた場合には、一旦交付いたしました地方財政平衡交付金を全部あるいは一部返還させることができる、こういう重大な規定をしているわけであります。だから平衡交付金法の改正によりまして、一定の規格の仕事を中央から地方に押しつける、それは強制的な勧告権を持つて押しつけて来る。しかもその機関の事務の全額が、この地方財政法によつて地方の負担になるというふうになつております。二つの法案は非常に密接不可分だと思ふのです。こういうような場合に、これだけを引出して審議することはまづなく無意味だと思います。同様な関係で同時に私どもが審議しておりますところの地方税法とも大きな関係がある。こういうふうに仕事が一方的に押しつけられて、それが全部地方の負担になつて来る。その平衡交付金の金額は總体的にこれは減少して参る、こうなるとどうしても地方税法でそれをまがなわなければならなくなりますので、地方税法による、従来よりも増しての地方の収奪が、当然現われて来ることになるのはこれはやむを得ないと思うのであります。事実今提案されております地方税法の一部を改正する法律には、従来税金をとつておりませんので、六十歳以上の、しかも年収十万円

以下の老人に対しまして、新しく税金をとるというような、まったく非人間的な増税を規定しております。こういふことはやはりこの地方財政法との関係において、あるいは平衡交付金法との関係において出て参つております。私どもはどうも政府の地方財政に対する考え方には納得できない。そういう意味におきまして、私どもは形式的に見てこの財政法だけを審議することに反対であり、内容的に申しましてもそういうふうな地方自治を疎遠し、中央のファッショ的な統制を強化し、そういうたしましたあかつきにおいて行政協定より、あるいは再軍備政策より出発いたしますところの、いろ／＼な事務を強制的に押しつけて、その財政の負担を地方の住民の増税に転嫁していくことを意味しております。この法案には、共産党といたしましては、絶対に反対せざるを得ないわけであります。来年度の地方税が額におきまして四百十四億の増税になつてゐるということは、地方財政委員会がお出しになつた資料で明白であります。そういう再軍備のための大増税を押しつけるための一環であるこの地方財政法の改正には、共産党としては反対であります。

○金光委員長 河原君。

○河原委員 ただいま上程中の地方財政法の一部を改正する法律案は、まさに適切なるものと認めますので、自由党を代表して賛意を表する次第であります。

○金光委員長 ほかに討論の通告はありませんので、これで討論は終局いたしました。

これより採決いたします。本案に賛成の諸君の御起立を願います。

〔賛成者起立〕

○金光委員長 起立多数。よつて本案は原案の通り可決されました。

この際お詫びいたしますが、本案に関する衆議院規則第八十六條による報告書作成の件につきましては、委員長に御一任を願いまして御異議ありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○金光委員長 御異議なしと認め、さよう決します。

この際暫時休憩いたします。

午後三時三十七分休憩

〔休憩後は開会に至らなかつた〕

〔参照〕

地方財政法の一部を改正する法律案（内閣提出）に関する報告書

〔都合により別冊附録に掲載〕

昭和二十七年四月十五日印刷

昭和二十七年四月十六日發行

衆議院事務局

印刷者 印 刷 府